

Precio de suscripción:  
75 céntimos de peseta:  
al mes.

# EL VIGÍA CATÓLICO

Anuncios y comunicados  
á precios convencionales.

DE CIU DA DELA.  
CON APROBACION DE LA AUTORIDAD ECLESIASTICA.

## SECCION RELIGIOSA

Jués 13.—san Pedro Regalado confesor.  
Viérnes 14.—san Bonifacio mártir.  
Sábado 15.—san Isidro labrador.

### Cultos

Jués 13.—La Misa y oficio divino son de san Pedro Regalado confesor, con rito semidoble color blanco.

La Oracion de 40 horas juntamente con el devoto ejercicio del mes de Maria continua en el Rosario, esponiéndose S. D. M. á las 7 de la tarde y reservándose á las 8 y media.

El ejercicio de este mes consagrado á Maria Reina de las flores continua en las Iglesias y horas anunciadas.

Viérnes 14.—La Misa y oficio divino son de los santos Nereo y Aquileo compañeros mártires, con rito semidoble color encarnado, haciendo conmemoracion de san Bonifacio mártir.

Sábado 15.—La Misa y oficio divino son de san Isidro labrador, confesor, con rito doble color blanco.

En san Agustín al anochecer Felicitacion Sabatina á Maria Inmaculada.

### APCSTOLADO DE LA ORACION.

#### INTENCION GENERAL PARA MAYO

El décimotercero centenario de la conversion de los ingleses.

#### Oracion cotidiana.

¡Oh Jesús mio! por medio del Corazon inmaculado de Maria santísima os ofrezco las oraciones, obras y trabajos del presente dia, para reparar las ofensas que se os hacen y por las demás intenciones de vuestro sagrado Corazon.

Os las ofrezco en especial, porque vuelva de nuevo al catolicismo Inglaterra, que se honra con el hermoso título de Dote de Maria.

#### PROPÓSITO

Pedir é invitar á que otros pidan al Señor la conversion de la antigua Isla de los Santos.

Recomendaciones de este mes para el centro local de Ciudadela:

- 1.ª Los padres y madres de familia.
  - 2.ª Varias necesidades particulares, y accion de gracias al Sagrado Corazon de Jesús por beneficios recibidos.
- Santos Patronos del Apostolado en el mes de Mayo y dias en que los celadores y celadoras puedan ganar indulgencia plenaria con las condiciones ordinarias.
- Día 4, Santa Mónica.  
» 25, San Gregorio VII.

R. I. P.

Se recomienda á los miembros del Apostolado la aplicacion de sufragios por el alma de D.ª Agueda Anglada, Directora de coro de la Archicofradia del Corazon de Jesús, y las de tres asociadas, que fallecieron durante el mes de Abril.

A. M. D. G.

## Seisena de San Luis Gonzaga.

Esta devocion, hoy tan extendida, especialmente entre la juventud cristiana, por los muchos beneficios espirituales y temporales conseguidos del cielo por este medio, consiste en consagrar al Santo seis domingos consecutivos en memoria de los seis años que vivió en la Compañía de Jesus con tanto aprovechamiento y gozo de su alma, que solía decir haber hallado en ella su paraiso. Pueden elegirse los que preceden ó siguen inmediatamente á la fiesta de San Luis (día 21 de Junio), ó en el trascurso del año, con tal que se reciban los santos sacramentos de la Confesion y Comunión y se practique algun acto piadoso, segun se expresa el Papa Clemente XII en el Breve de 11 de Diciembre de 1739 en que

concede *indulgencia plenaria á todos los fieles de uno y otro sexo que verdaderamente contritos, confesados y comulgados, santifiquen los seis domingos referidos con piadosas meditaciones, ú oraciones, ú otras obras de piedad cristiana en honor del mismo Santo, á gloria de Dios.* Esta indulgencia está concedida para cada uno de los seis domingos susodichos en particular, como así lo declaró Su Santidad en otro Breve de 7 de Diciembre de 1740, y puede aplicarse en sufragio de las almas del Purgatorio.

Siendo el domingo próximo el primero de los seis que preceden á la fiesta de San Luis, animense todos sus devotos, y muy especialmente los jóvenes congregantes de esta ciudad, á practicar este devoto ejercicio para merecer la proteccion de su angélico Patron, y alcanzar del cielo las gracias de que tanto necesitan, si quieren evitar los escollos de que se hallan continuamente rodeados, y preservarse de los lazos que á todas horas les tienden los enemigos de sus almas.

¡Cuan grato no ha de ser á nuestro Santo este afectuoso obsequio, y cuan provechoso á los que nos dignemos ofrecérselo! Valiéndonos del librito titulado SEISENA DE SAN LUIS, tendremos ocasion de considerar aquellas seis virtudes que el Serafíco Doctor San Buenaventura halló expresadas en las seis alas de cada uno de los Serafines que vió un dia el profeta Isaías ante el trono de Dios, las que, siendo un breve epílogo de la perfeccion cristiana, florecieron en San Luis en grado muy eminente. Al contemplarle como modelo de compuncion, de penitencia, de pureza, de desprendimiento y de amor hácia Dios y al prójimo, no podremos menos de reconocerle muy digno no sólo de ser venerado, sino tambien imitado; porque, viendo que son tan admirables virtudes, como con otras tantas alas, se elevó tan alto y se acercó tanto á su Dios, nos animaremos á usar de los mismos medios y enterezarlos al mismo fin.

A todos interesa la práctica de esta piadosa devocion. Porque ¿qué beneficios no podrá alcanzar del Señor el amable San Luis á favor de una familia, cuyo padre acuda á su valiosa intercesion invocando su nombre, contemplando sus virtudes é imitando particularmente su ardentísima caridad?

¿Como no ha de atender á las súplicas de una madre virtuosa que, recibiendo en esos seis domingos los santos sacramentos de la Confesion y Comunión, pida fervorosamente por el bienestar temporal y eterno de sus hijos?

¿Como no ha de proteger al joven congregante que practique la afectuosa devocion de la Seisena, con la confianza de que su santo Protector le ayudará á vencer las tentaciones, le servirá de guia durante el curso de la vida, y le auxiliará en el terrible instante de la muerte?

¿Como no ha de oír, dispuesto como está á interceder por todos los que á él recorran, las fervientes oraciones de una doncella cris-

tiana que, humildemente postrada ante su bellísima imagen, pida la conservacion de la santa pureza y el acierto en la eleccion de estado?

Y ¿por qué, dejando de practicar esta devocion de la Seisena, se ha de privar á las benditas almas del Purgatorio de tantas indulgencias plenarias que pueden ser aplicadas en su sufragio?

Ciudadela 11 Mayo 1897.

UN CONGREGANTE.

## Por el fuego

La catástrofe de París ha estremecido á las gentes. Una «fiesta de caridad», que termina en la más espantosa tragedia, un auto de fé hecho con dos millares de personas en las postimerías del siglo XIX, mujeres hermosas, ataviadas de galas, aristócratas linajudas que hallan la muerte donde menos podían sospecharlo ni presumirlo... Y luego la muerte en la hoguera que achicharra las carnes y carboniza los huesos, la muerte espantosa cuyo relato solamente hiela el corazón y crispa los nervios.

El colmo del horror, la suma de los tormentos humanos parece condensarse en esa palabra, morir por el fuego. Morir helado, dicen que es dulce morir. La sensibilidad se apaga, los nervios se adormecen y la muerte viene suave y calladamente como el sueño que cierra los párpados y suspende la vida. Morir en el fuego es morir con la exaltación del sentimiento, con la intensidad del dolor más acerbo que cabe en las finitas fuerzas humanas.

En el mundo se tocan los extremos. De los cuatro elementos en que los antiguos dividían la naturaleza, el fuego es el más hermoso. Representa la pureza: es elemento puro sin mezcla apenas de materia: elemento purificador que limpia el oro y da brillo á los metales. Es el vehículo de la luz. El sol es luz porque es fuego. Es la vida que resplandece en los astros, globos inmensos de fuego que adornan el azul de los cielos.

El fuego representa la suma actividad, la suma vida. La calentura que acelera las funciones vitales, es fuego; las pasiones que estimulan á los grandes crimenes ó á los hechos heroicos, fuego tienen, y fuego vemos en la más hermosa inspiración de los poetas, fuego en la expresion de las miradas, fuego en las corrientes que llevan la luz y la fuerza á las industrias, ó transmiten el pensamiento á distancias larguísimas, y fuego en el rayo de los cielos.

Tal vez por ser lo más poderoso, lo más vivo, lo más limpio que vieron los hombres con los ojos de la carne, creyeron los antiguos idólatras de Caldea que en el fuego estaba la Divinidad.

Mas con esas perfecciones, el fuego expresa también el extremo opuesto de la fealdad y del mal. La muerte negra y espantosa, horror de horrores; la pena más enorme, el cas-

tigo más tremendo. Más horrenda que el diluvio que ahogó á la humanidad entera, fué indudablemente la lluvia de fuego que sepultó á la Pentápolis bíblica.

La sociedad actual no mira en la catástrofe de París el número de las víctimas; más que esas mueren diariamente en la peste ó en la guerra, ni siquiera atiende con exceso á la calidad de ellas, ya que las personas son ante la muerte igualmente respetables, mira la manera de morir, la muerte en el fuego.

Y los nervios sociales tan delicados, tan sensibles, pónense en tensión extrema, obligando al corazón á oprimirse y á la garganta á exhalar gritos de suprema angustia. Y en todas partes, en las conversaciones, en las tertulias, en los periódicos, al referir la catástrofe de París, se escapa esta exclamación fática, compasiva, tristísima: ¡Qué terrible es, oh, Dios mío, el fuego!...

\*\*\*

Terrible, sí. Los que han tenido la fortuna de escapar con vida de la catástrofe, los que huyeron de aquél brásero inmenso donde se asaba la carne humana, pueden, tal vez, medir por la locura que sintieron, el espanto de la tragedia del fuego. El temor de ese fuego, el deseo ardentísimo de evitarlo, hará á cuantos pudieron salvarse de él arrostrar en lo sucesivo los mayores peligros, privarse de los más incitantes placeres...

Y sin embargo, hay en la religión un dogma que habla á los hombres del fuego eterno, que ha de ser instrumento de expiación de las maldades humanas. La intensidad de ese fuego es incomparable, ante él los fuegos terrenos son como ante la luz las sombras, ó ante la realidad las figuras. Fuego que no mata ni ahoga, que atormenta y dura sin término.

El horror de ese fuego debe superar, á todos los horrores, y su pensamiento, su recuerdo nada más, debía aterrorizar á esta sociedad pecadora, dominada por los nervios y propensa á todos los estremecimientos del espanto.

Pero los nervios no se agitan, no se estremecen ante la imagen de ese otro fuego. El susto por las desgracias de la tierra, es grande; el de los castigos de ultratumba, no es ninguno.

Quizá esta diferencia tiene un secreto: la falta de fe. La sociedad cree muy poco ó no cree nada. El catolicismo de muchos es un catolicismo sentimental, bonachón, estético, blanducho. Un catolicismo romántico, meloso, donde caben todas las misericordias, pero ni el átomo más leve de justicia. Los dogmas justicieros de la religión parecen cosas de risa ó artimañas que imaginaron los hombres para enfrenar por el terror á las díscolas muchedumbres de la Edad Media.

Y el mundo imita al avestruz: esconde la cabeza en la arena para no ver el peligro, como si no viéndolo ó negándolo lo evitase.

Por eso, los nervios sociales no se alarman ni los corazones se asustan, ni los pechos se acongojan ante el fuego del dogma. Y la sociedad sigue en sus risas desenfundadas, en sus devaneos pecaminosos, en su locura de vivir, y sigue, con una tranquilidad y un desenfado que aterran.

ENEAS.

(El Correo Español).

### El rey Jorge de Grecia

Es el monarca de un pueblo joven, formado por una vieja raza. Su título de rey de los helenos, *Basileus ton helenon*, evoca recuerdos

clásicos de los tiempos heroicos de la Hélada. Su dinastía no es autóctona; vino él de las regiones del Norte á fundarla, hace ya muchos años, cuando los griegos se cansaron del Gobierno del príncipe bávaro Othon.

Tiene cincuenta años; alto, rubio, esbelto, con largo y sedoso bigote, que le da aire militar, el rey de Grecia puede pasar por una arrogante figura aun en el país, artista por naturaleza y por tradición, cuya corona ciñe.

Uno de sus hijos, el príncipe Jorge, salvó al czarowitch, impidiendo al japonés fanático que acometió al hijo de Alejandro III que consumara el atentado. El otro, el duque de Esparta, heredero de la Corona, es licenciado en Derecho y bachiller en Letras. Los dos príncipes hablan, como su padre, cinco ó seis idiomas: el francés, el alemán, el inglés, el ruso, el griego, el danés. Ambos, además de su educación literaria, han recibido la educación militar propia de los príncipes. El uno, el primogénito, es oficial del ejército; el otro, el príncipe Jorge, un bizarro marino.

El rey de los helenos es hermano de la emperatriz de Rusia, y está casado con una princesa moscovita. En París, le tienen por muy parisiense y muy francófilo. Su parentesco con la familia imperial de Rusia basta para hacer de él, un personaje muy simpático á los franceses.

El rey Jorge, en los treinta y cuatro años que lleva de reinado, ha tenido que resolver muchas dificultades políticas. Gobierna un pueblo lleno de savia, inquieto, ufano de su independencia, reconquistada tras larga servidumbre, ganoso de ensanchar sus fronteras, de darse la mano con los otros griegos que viven bajo el dominio de Turquía. Cada vez que se agita la cuestión de Creta, la opinión se encrespa en Atenas y pide la intervención, que es tanto como pedir la guerra. La prudencia del rey y de sus consejeros ha ido templando hasta hace poco, estos arranques de una raza que se acuerda, demasiado quizás, de Platea y de Salamina.

¿Quién sabe los destinos que reservará el porvenir á los descendientes del rey Jorge, si dura, su dinastía en el suelo, grato á Minerva, de la antigua Ática? Acaso serán los llamados á ceñirse un día, bajo las bóvedas de la basílica bizantina de Santa Sofía, hoy trocada en mezquita musulmana, la corona de los emperadores de Oriente, si en la formación de las futuras nacionalidades extiende Grecia sus fronteras y recobra una parte de su antiguo esplendor. Acaso, si una irrupción eslava se encarga de cumplir la profecía de Napoleón; haciendo cosaca á Europa, desaparecerá como país independiente ese viejo solar de héroes y de genios, montado hoy á la moderna con sus Cámaras, su rey constitucional y sus Ministerios responsables, á la manera de un antiguo palacio, decorado al uso del día, por sus actuales moradores.

### NOTICIAS

Segun el «Journal des Debats,» el tribunal del Sena ha recibido varias quejas concernientes á Leo Taxil, entre ellas la de cuatro personas que han enviado dinero á la supuesta Diana Vaughan, y que, estimando que han sido víctimas de una estafa, quieren que entienda la justicia en el asunto.

El procurador de la República va á someter el caso á un Juez de instrucción.

Según una estadística recientemente publicada por el ministerio de Gracia y Justi-

cia referente al año 1895, los tribunales han entendido entre asuntos pendientes, ingresados, despachados y á despachar, en más de medio millón de pleitos, que representan en papel sellado la cantidad de 787,255 pesetas y 10 céntimos.

Barcelona ocupa el número uno en pleitos.

Siguele Madrid y donde menos se pleitea es en las Palmas y Pamplona.

Figuran en número respetable entre los juicios los celebrados por los caseros contra los inquilinos.

En asuntos comerciales, desgraciadamente, el préstamo da más pleitos que ningún otro concepto del Código civil; por este motivo se siguieron 5.027 pleitos, absolviéndose al demandado en 71 casos y condenándole en 2.995.

A pesar de ser la Audiencia de Barcelona la más numerosa en litigantes, no fueron las sentencias de ésta las que más se recurrieron en la forma, sino la de la Audiencia de Madrid, que llegaron á 136.

«La Vedette,» periódico de Viena publica un interesante artículo estudiando las cualidades y virtudes que adornan al soldado de Francia, de Italia y España.

El artículo sintetiza su opinión en estos términos:

«De los soldados de las naciones latinas, el mejor es, sin duda alguna; el español. Enérgico y sobrio, se somete á la disciplina más voluntariamente que el francés y que el italiano. Los sucesos de Cuba prueban de nuevo al mundo, que España puede estar segura de la bondad de su soldado. Todo el que conozca los detalles de aquella campaña, no podrán menos de estimarlo así y admirar el valor y el sufrimiento de los soldados españoles.

En lo que á disciplina concierne; puede decirse que de las tres naciones, España se lleva la palma, á pesar de los antiguos pronunciamientos, dependientes más bien del estado político de la época en que se verificaron, que del espíritu militar del soldado español; y si el francés tiene los recuerdos de su primer imperio, y el italiano conserva á duras penas el del antiguo ejército piamontés, el español es el soldado aguerrido y valeroso de todos los tiempos.

### GACETILLA.

La circunstancia de votarse sin oposición la candidatura para Concejales hizo que se observara poco movimiento en los Colegios electorales en la elección verificada el último domingo; el resultado de los escrutinios parciales fué el siguiente:

#### Distrito 1.º Sección 1.ª

D. Pedro Anglada Bonet,	37 votos.
» Miguel Sintés Mercadal,	34 id.
» Juan Capó Vives,	34 id.
» Juan Pons Nieto,	34 id.
» Lorenzo Cardona Cabrisas,	3 id.

#### Distrito 1.º Sección 2.ª

D. Miguel Sintés Mercadal,	52 votos
» Juan Capó Vives,	52 id.
» Pedro Anglada Bonet,	45 id.
» Juan Pons Nieto,	37 id.

#### Distrito 1.º Sección 3.ª

D. Pedro Anglada Bonet,	40 votos
» Miguel Sintés Mercadal,	34 id.
» Juan Capó Vives,	34 id.
» Juan Pons Nieto,	31 id.

#### Distrito 2.º Sección única

D. José Comellas Fulcará,	53 votos
---------------------------	----------

- » Antonio Franco Sastre, 52 id.  
 » Lorenzo Cardona Cabrisas, 3 id.  
*Districto 3.º Sección única*  
 D. Lorenzo Cardona Cabrisas, 82 votos  
 » Miguel Mercadal Gener, 62 id.  
 » Jaime Pons Seguí, 61 id.  
 » Juan Vazquez Monjo, 50 id.

Invitado nuestro venerable Prelado por el Santo Padre el Papa Leon XIII á tomar parte en la solemne fiesta que ha de celebrarse en Roma el día 27 de los corrientes, con motivo de la Canonización de los Beatos Antonio María Zacharía y Pedro Fourier de Maitainconria y debiendo S. S. Ilma. cumplir dentro de este año el precepto de visitar los sepulcros de los Santos Apóstoles Pedro y Pablo, conforme ya anunciamos, salió el domingo próximo pasado de esta isla para la Ciudad eterna, bajando á despedirle en el muelle de Mahon las Autoridades de aquella ciudad, el Exmo. Sr. Contralmirante de la Escuadra, el Sr. Secretario de Cámara y Gobierno del Obispado de esta diócesis, una comisión del Ilmo. Cabildo, el M. I. Sr. Rector del Seminario Conciliar y numerosos particulares de todas las clases sociales.

Hemos sabido con satisfacción que S. S. Ilma. llegó felizmente á Barcelona y que continúa sin novedad su viaje a Roma, á donde probablemente llegará en el día de mañana. Que Dios conceda á nuestro Prelado feliz llegada á Roma y haga además que regrese á esta su diócesis con la misma felicidad con que ha comenzado el viaje.

Durante la ausencia de nuestro Prelado con motivo de su viaje á Roma, ha sido nombrado Gobernador eclesiástico de esta diócesis, el Rdo. Sr. Dr. D. José Jover, Pbro. Secretario de Cámara y Gobierno de este obispado.

Con motivo de celebrarse en estos días solemnes Cuarenta Horas en el santuario de Nuestra Señora del Monte Toro, son muchas las personas de esta isla que suben en romería á aquel venerando santuario.

Son varias las familias de esta ciudad, que durante la presente época del año, salen á pasar una temporada en el campo, para disfrutar de las bellezas de la actual estación. Procuraremos remitir, mediante aviso, nuestro periódico á aquellos de nuestros suscriptores que se ausenten de esta población con el indicado motivo.

Nuestro estimado colega «El Campeón Católico» semanario ilustrado que se publica en Barcelona, en su último número publica un hermoso grabado representando al Ilmo. y Rdmo. Sr. Obispo de esta diócesis Dr. D. Salvador Castellote y Pinazo, con una extensa biografía del mismo Prelado.

Recomendamos á nuestros lectores dicho semanario por hallarse perfectamente hermanadas en él la doctrina ortodoxa ajustada en un todo á las enseñanzas de la Iglesia, con las bellas formas del lenguaje y la importancia de materias científicas, artísticas y literarias.

En el último viaje del vapor-correo «Menorquín» salieron para Barcelona y Madrid la Superiora de las Hermanas de la Caridad del Hospital civil de Mahon acompañando dos señoritas, una sobrina suya, y otra natural de Mahon D.ª Margarita Pons Pons, que van á

ingresar en el Noviciado de dicha caritativa Institución.

El Ilmo. y Rdmo. Sr. Obispo de esta diócesis, ha tenido á bien nombrar su Vice-Secretario de Cámara á nuestro apreciable amigo el Dr. D. Gabriel Vila Pbro., Catedrático del Seminario, quién sinceramente felicitamos por tan honrosa distinción.

El Tribunal calificador de las oposiciones á las nueve notarias vacantes que han de proveerse en el Colegio de Barcelona, y cuyos ejercicios empezaron el día 4 del último Marzo y fueron firmados por 125 aspirantes, ha formulado ya las oportunas ternas cuyos lugares preferentes ocupan los señores que siguen: D. Justo Sanchez; (Barcelona), D. Luis Rufasta, (Barcelona), D. Martin Pual; (Igualada), D. Sabino Cava; (Monroig), D. Carlos Lopez; (Cenia), D. Primo las Plazas; (Amposta), D. Joaquín Freivas; (Lerida), D. Ramon Vandellós; (Figueras) y D. Enrique de Larraeta; (San Feliu de Guixols).

En la mañana del viernes pasó á mejor vida á los 92 años de edad, después de recibidos los Santos Sacramentos, D.ª María Camps, viuda de Florit, madre de D. Antonio Florit y Camps, Secretario del Ayuntamiento de esta ciudad á cuya familia damos nuestro más sentido pésame.

Hablando de la próxima pasada predicación cuaresmal que corrió á cargo del M. I. Sr. Dean, D. Rafael Tous, en Palma de Mallorca, dice «La Almudaina» lo siguiente, que copiamos con satisfacción por tratarse de persona á quien profesamos entrañable afecto:

«El ilustre capitular con sus autorizados discursos, ha venido haciendo las delicias de los oyentes, por la forma nueva y verdaderamente agradable con que han sido expuestos los males que aquejan á la sociedad actual, impregnada de naturalismo, señalando, al propio tiempo, los remedios más eficaces.

No ha estado esta autorizadísima predicación apartada de lo que nuestra santa madre la Iglesia en cada uno de los días en que se ha venido haciendo propone á la atenta consideración de sus hijos: antes al contrario, en ella ha sido puesta muy en armonía.

El auditorio siempre creciente ha demostrado al elocuente orador el gusto con que eran acogidos sus sermones.

Las conferencias del Sr. Tous han sido, por decirlo así, fruto de la experiencia, del constante estudio de la Sagrada Escritura y Santos Padres, y, sobre todo, de las admirables encíclicas del actual Pontífice Leon XIII.»

Por el señor delegado de Hacienda ha sido dirigida una circular á los alcaldes de los pueblos de esta provincia para que antes de finalizar el presente mes remitan á la Administración de Hacienda los libros registros de altas y bajas de la contribución para que sean sellados.

La Delegación de Hacienda ha expedido las oportunas ordenes á los alcaldes de esta provincia para la administración, investigación y cobranza del impuesto sobre carruajes de lujo.

El cañonero «Atrevida» se halla fondeado en el puerto de Ibiza, y según disposición del ministerio de Marina debe visitar mensualmente aquella isla con objeto de vigilar y evitar los abusos que venían cometiendo faluchos pescadores.

Por fuerza de carabineros y varios individuos de la Compañía arrendataria, de esta ciudad, han sido aprehendidos en cala «Solairó» del distrito de Fornells, quince bultos de tabaco pota.

El alhijo, un reo y una caballería, han sido puestos á disposición de las autoridades, siendo embarcados para Palma.

## TELEGRAMAS

A mediados de Junio serán llamados á las filas los excedentes de cupo de 1893 para recibir la instrucción militar, terminada la cual regresarán á sus casas.

—En la segunda quincena de Junio se efectuarán en las cercanías de Vitoria maniobras militares, en las cuales preponderarán los ejercicios del arma de caballería.

Tomarán parte los regimientos de España, Arlabán, Albuera, Numancia y el tercer regimiento de artillería de guarnición en Logroño.

—En el Consejo de Estado se ha visto hoy el recurso interpuesto por la sociedad Magin Grau y Compañía, sobre caducidad de la concesión de las obras del puerto de Villanueva y Geltrú.

Ha defendido el recurso el letrado señor Tort y Martorell, quien ha formulado un elocuente informe evidenciando la conveniencia de que se construya el citado puerto, que mejoraría sobremanera los intereses materiales de tan importante población.

—Dícese que el Banco de España rebajará el descuento del empréstito de 200 millones al 4 y medio por 100.

—Se asegura que en una conferencia que han celebrado hoy los señores Cánovas y Bañer han tratado de la prórroga ó renovación del contrato de las minas de Almadén, que tiene la casa Rotschild y que el año pasado quedó en suspenso.

—Amigos íntimos del señor Sagasta dicen que ni las impacienas de los prohombres liberales ni las manifestaciones de los periódicos de oposición producirán en su ánimo afecto alguno que pueda hacerle variar de actitud.

De Nueva-York telegrafian que el banquete dado á bordo del crucero «Infanta María Teresa» en honor de las autoridades de aquel puerto resultó brillante, pronunciándose entusiastas brindis.

El lunes emprenderá dicho buque su viaje de regreso á España.

—Un importante periódico de Nueva-Orleans dedica grandes elogios á España, admirando los inmensos sacrificios de hombres y dinero que está haciendo para vencer las insurrecciones de Cuba y Filipinas.

El colega yankee considera ya terminada la guerra cubana y dice que el pueblo español es digno de su glorioso pasado.

—Nuestro representante en los Estados Unidos, señor Dupuy de Lomé, obsequió con un banquete á los oficiales españoles que concurren á las fiestas de la inauguración del monumento al general Grant.

El señor Dupuy invitó al acto á lo más selecto de la colonia cubana, excepto á aquella parte que pudiera considerarse desafecta á España.

La mayor parte aceptó, fraternizando con los marinos, y los demás se excusaron en forma sumamente cortés y respetuosa.

## Servicio particular de EL VIGIA

Madrid 12.—3'45 m.

El telegrama oficial de Manila participa que nuestras tropas han tomado á Maragondon.

El Circulo mercantil y los gremios se han adherido á la manifestación que se prepara para recibir al general Polavieja.

El general Weyler avanza hacia Oriente con objeto de batir á Quintin Banderas.

## Dibujos á pluma

### LA LUZ

Una niña ve esta luz: es un fenómeno muy sencillo: el fenómeno de la visión. La niña se encanta y deleita con la luz, y no pasa de ahí.

Mas veréis qué complejidad para explicarlo.

Viene el físico y se entretienen en el estudio, de los rayos de la luz, les señala su camino, sus leyes; cuando pasa por las lentes cristalinas, cuando se pierde en la negrura de los tabiques, cuando llega y se para en la retina.

El físico escribe un libro de óptica.

Viene después el fisiólogo y estudia la hermosura de las cejas, las almenas de las pestañas y la muralla de los párpados, y escribe un tratado.

Viene el anatómico y analiza y repara las membranas, y la esclerótica, los líquidos transparentes... y escribe también un libro.

He ahí tres libros, donde la niña no observaba nada.

Aun viene lo que no debía venir... el médico. Y estudia la enfermedad del ojo, para lo que tantos remedios hay y tan poco eficaces, según dicen, y escribe todo un libro de oftalmía.

Viene todavía el químico que lo convierte todo en líquidos y gases y... todavía falta el conjunto.

Para esto os dirá el estético que los ojos brillan, que los ojos hablan, rien; que son la belleza del alma, y de ese hablar de los ojos, de esas miradas del alma, os dirá con el poeta:

Ojos claros, serenos,

Si de dulce mirar sois alabados,

miradme al menos.

Y vendrá por fin el pensador, el filósofo y físico insigne, vendrá Newton, y tomando el ojo en su mano, admirará la omnipotencia y sabiduría de Dios en su obra.

EL OBISPO DE SALAMANCA.

## Consejos

Anda dos horas todos los días.

Duerme siete horas todas las noches.

Levántate en cuanto te despiertes.

Trabaja desde que te levantes.

No comas más de lo que necesites, y nunca con precipitación.

No bebas más de lo que exija tu sed.

No hables más que cuando sea necesario.

No digas más que la mitad de lo que pienses.

No escribas más que lo que podrías firmar.

No hagas más que lo que puedas referir después.

No trates más que con personas honradas.

No difieras más de lo preciso ningún negocio.

No intentes más de lo que puedan tus fuerzas.

No confíes en los hombres más de lo justo.

No entregues tu corazón á nadie más que á Dios.

## El fundador del primer periódico en España

El día 3 Mayo actual es la fecha del segundo centenario del natalicio de don Juan Martínez Salafranca.

Teruel le vió nacer en Mayo de 1867, y la vocación tan decidida que por el estado eclesiástico sentía desde su más tierna edad, vióse cumplida apenas contaba 25 años. Al poco tiempo fué nombrado Maestro Racional en su país, donde adquirió verdadera y justa fama de virtuoso y sabio.

A los pocos años de ejercer su sagrado ministerio en Teruel, trasladóse á la Corte, en donde se le nombró Capellan de S. M. en las capillas de Nuestra Señora del Buen Suceso y en la de San Isidro.

En la Corte de tal modo dominó las lenguas griega, latina, hebrea y otras, la literatura y la filosofía, que llegó á ser uno de los más célebres literatos de su época.

Entonces fundó el primer periódico en nuestra nación titulado *El Diario de los Literatos* en unión de los señores don Leopoldo Puy y don Francisco de Huerta.

No sólo se debe á Martínez Salafranca la fundación del primer periódico español, sino que las letras patrias también le son deudoras de ser uno de los fundadores de la Real Academia de la Historia.

Ya de edad avanzada, y no queriendo aceptar una canongía que le ofreció Carlos III en la Catedral de Huesca en 1769 se retiró al pueblo de Villel, próximo á su patria nativa, donde le sorprendió la muerte el día 9 de Setiembre de 1772.

## INFORMACION TELEGRAFICA

Paris, 6.—Continúan siendo contradictorias las noticias del teatro de la guerra en Oriente.

Mientras los telegramas de Constantinopla aseguran que los turcos han entrado en Farsalia, los de Atenas afirman que los griegos han rechazado á los turcos en el sangriento combate sostenido entre Velestino y Farsalia.

La artillería griega, que ocupaba excelentes posiciones, consiguió hacer retroceder á la caballería turca, causándola numerosas bajas.

El príncipe heredero de Grecia ha teleografiado diciendo que los turcos se disponían hoy á dar un nuevo ataque con numerosas fuerzas de refresco.

Paris, 6.—Un telegrama recibido de Montevideo dice que los rebeldes uruguayos han derrota-

do en Tacuarembó á las columnas mandadas por los generales Escobar y Villar.

El Gobierno de aquella república ha acordado emitir obligaciones por 400 millones de pesos para destinarlos á los gastos de la guerra.

Paris, 6.—Comunican de Marsella que se ha efectuado con toda solemnidad la ceremonia de la consagración de la nueva Catedral, habiendo asistido al acto el Obispo de aquella diócesis, el Arzobispo de Auch y el obispo de Bayona.

—Hoy almorzaron en Palacio la marquesa de Polavieja y el general Azcárraga.

Este dió cuenta á doña Cristina de los telegramas de las últimas operaciones realizadas en Filipinas, en virtud de los cuales la Regente encargó al ministro de la Guerra que felicitara en su nombre al general Primo de Rivera y al ejército de su mando.

La marquesa de Polavieja felicitó al general Azcárraga por el brillante éxito de las operaciones realizadas por el sucesor de su ilustre esposo.

—Deseosa la Regente de dar nuevas pruebas del aprecio en que tiene las revelantes dotes del general Polavieja, ha resuelto regalarle las insignias de la cruz laureada de San Fernando con que ha sido agraciado.

—En prevision de que los anarquistas franceses hicieran alguna demostración frente la embajada española en París con motivo del fusilamiento de los sentenciados por el atentado de la calle de Cambios Nuevos, durante el día de hoy la policía francesa ha ejercido especial vigilancia en las inmediaciones de aquel centro.

—Segun telegrama recibido, el general Weyler debe haber llegado hoy á Sagua.

## LA MARÍTIMA.

COMPañIA MAHONESA DE VAPORES  
Expediciones directas entre Mahón y Barcelona por el vapor

### NUEVO MAHONÉS

en el próximo mes de Mayo.

Salidas de Mahón los días 6 y 20 á las 5 de la tarde.

Salidas de Barcelona los días 10 y 24 á la misma hora.

Admite carga y pasajeros.

En Ciudadela se encarga del despacho de pasajes el BANCO DE CIUDADELA.

Ciudadela 26 Abril 1897.

Por el Banco de Ciudadela—El Director Gerente—Miguel Sintés.

EL Banco de Ciudadela compra oro de todas clases y cupones del 4 p8 Exterior y de Billetes Cuba, á precios elevadísimos.

TIPOGRAFIA CATÓLICA DEL S. CORAZON DE JESÚS, á cargo de R. Massanet, calle de J. M. Quadrado,

## SOLIDEOS

Se hallan de venta en el comercio de J. Canet.

Son de seda, de una sola pieza, forrados de fina badana.

## DINERO.

Se desea colocar en primera hipoteca sobre fincas rústicas ó con garantía de valores del Estado, hasta la cantidad de *Cincuenta mil duros*, en partidas que no bajen de *diez mil pesetas*.

Informarán el «Banco de Ciudadela» y el Notario de la misma ciudad Dr. D. Antonio Anglada.